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香港正邁向知識型經濟，本地生產總值中，
有近30%來自以資訊及通訊科技（ICT）推動的
產業。其實香港資訊科技業界，包括香港電腦
學會，近幾年來一直爭取成立創新科技局。對
於候任特首梁振英先生決定成立「資訊及科技
局」，香港電腦學會表示歡迎，並對即將成立的
「資訊及科技局」及本地ICT產業的長遠發展，
有以下之期望及策略性建議：
l.應盡快落實成立「資訊及科技局」─香港土

地資源不足，又要面對收緊碳排放的國際環保
要求，因此香港應全力發展高增值的ICT產業，
掌握革命性的「雲計算」所帶來的全新機遇。
目前亞洲四小龍包括新加坡、台灣及韓國，均
已大力發展ICT產業，香港要維持競爭優勢，除
必須迎頭趕上外，更必須定立長遠的發展目標
及策略。面對機遇在前，競爭對手林立，成立
資訊及科技局，可說已是刻不容緩。
2.由專才領導香港的資訊及通訊科技行業─

新成立的資訊及科技局，應由熟悉行業發展需
要的專才領導，以更有效率地統籌行業的宏觀
發展及長遠人才培育政策，並協助資訊及通訊
科技業界推行區域協作，包括與內地的整合及

互惠認證等。
3.提供優惠政策吸引資訊及通訊科技相關之商

業投資─香港電腦學會樂於見到二零一二／二
零一三財政預算案中，政府開始投放更多資源
支援ICT產業發展，例如科學園第三期擴建及活
化三個工業㢏，為科技的研發增強資助等措
施，表示歡迎。我們希望政府能有更長遠的政
策，由培育人才、鼓勵研發、促進投資到專業
發展，例如提供更多土地使用、稅務以至其他
的相關優惠措施，以吸引跨國資訊及通訊科技
企業，乃至內地的資訊及通訊科技公司的直接
投資，落戶香港經營及運作。此外，亦建議政
府進一步鼓勵中小企更積極運用資訊科技。
4.鼓勵學術研究配合商業需要─政府應大力

鼓勵本地學術機構，在進行研究及發展項目
上，更為配合商業機構的業務需要，此舉將可
有助充分運用本地學術資源，同時亦可為大學
科研爭取更多的經費來源。
5.重新定位資訊及通訊科技行業─資訊及通

訊科技行業，雖然現時並未被視為香港的支柱
產業之一，但卻是本港各大支柱產業發展的支
柱所在。香港政府應訂立政策，將資訊及通訊

科技行業重新定位為「支援各大支柱產業的支
柱產業」，相信當中將會涉及在社會文化上的改
變，包括增強社會對資訊及通訊科技行業，在
香港的經濟及社會發展上的重要性之認知。
6.繼續推動香港成為亞太地區的數據中心樞紐

─除較早前香港科技園公司批出位於將軍澳工
業㢏約八公頃土地外，政府應撥出更多土地，
並投放更多資源，吸引跨國企業及機構於香港
建立數據中心；此舉將可創造更多就業機會，
改善工種之質量，並提升香港在科技創新方面
的實力。香港電腦學會亦正與特區政府資訊科
技總監辦公室緊密合作，參考世界各國的標
準，參與制定國家的「雲計算」標準；而對於
支援「雲計算」的數據中心，必須有明確的法
律保障，以增強香港對外來投資的吸引力。
7.增強對資訊及通訊科技人才的培育及統籌管

理─建議政府加強對資訊及通訊科技行業人力
資源的統籌及配置，以配合市場的需要；並加強
培育本地人才，以及吸引更多國內資訊及通訊科
技人才來港。要令資訊科技行業蓬勃發展，必須
做到人盡其才，此實有賴政府及教育機構配合，
確保有合適的人才，填補合適的職位。

促請下屆政府落實資訊及科技局
近日，報道指浸會大學有意向產業署繼續租用1級歷史建築

物、位於觀塘的前英國皇家空軍軍官俱樂部，作為視覺藝術院的
校舍。但今年初突然收到署方通知，9月起按市值計算租金，需要
加租5倍。此令浸大無力續租，而要計劃遷到九龍塘新校舍大
樓。
筆者曾多次與浸大視覺藝術學院合作，在地區推動市民認識視

覺藝術。浸大視覺藝術學院不但公開校園予全港市民隨時欣賞，
亦舉辦不同種類的工作坊予觀塘區中小學及市民，在專業的指導
下，學習不同種類的視覺藝術。另外，浸大視覺藝術學院成功善
用該1級歷史建築物，亦獲聯合國表揚，筆者亦有出席該次頒獎
禮。
政府近日致力與不同私人產業的歷史建築物達成共識，令歷史建

築物得以保留及令香港市民更易接觸，例如景賢里、雷生春等等。
但今天卻為何將一個受聯合國表揚的善用歷史建築物的計劃推倒下
來？
歷史建築物的保育對整個社會有利的，是社會資本的一種。我

們不應用市值去計算，該建築物不是商業大廈。若我們用商業角
度去計算的話，浸大只能在市值租金下離歷史建築物而去。這對
香港整體來說，是一個損失。
浸大租用該建築物亦不是一個牟利項目，是一個教育機構，培

養現時香港缺乏的視覺藝術工作者。何解政府要以一個市值、一
個商業的角度去計算成本呢？
筆者懇請政府重新考慮歷史建築物的保育價值、浸大視覺藝術

學院多年來的社區貢獻、浸大過去在保育歷史建築物的貢獻和能
力、浸大的定位及香港市民的社會利益及成本，重訂浸大租用前
英國皇家空軍軍官俱樂部的租金。

中菲在黃岩島海域對峙已有20日之久了，儘管中國以
維護主權海權和南海和平穩定大局為重，極盡克制忍
耐，一直在盡力通過外交途徑和平解決，但菲律賓阿基
諾三世政府卻一邊裝出弱小被欺的可憐狀，主動撤出其
最大的軍艦，繼又派出炮艦打㠥白旗同中國海監、海政
船對峙；一邊從總統阿基諾三世、外交部長羅薩里奧到
菲軍方高層，都不顧歷史事實和違背《南海各方行為宣
言》，在國內煽動民族主義情緒，掀起反華浪潮。與此
同時，大搞「哭喊外交」，乞求美國撐腰，強迫東盟支
持，並且惡人先告狀，要到國際法庭同中國打官司。
看來，黃岩島對峙已到了中國必須尋求最終解決的關

頭。中國希望通過外交途徑和平解決，已被菲律賓阿基
諾三世政府無理取鬧、胡攪蠻纏、武裝對峙所抗拒。而
且在外來勢力蓄意無理插手下，黃岩島對峙事件有可能
演變為菲越和美日印度侵吞和瓜分中國南海領土領海、
油氣漁業資源等的試驗場，成為美日印聯手佈局南海戰
略，遏制圍困中國的試點區。由此可見，黃岩島事件久
拖不決，正中了菲越美日印等國覬覦蠶食中國南海諸島
主權海權豐富資源的下懷，使南海局勢變得更加嚴峻、
更加兇險，使中國解決南海問題變得更加被動、更加困
難，付出的代價更加巨大。現在中國急需當機立斷，採
取斷然行動，在政治外交、經濟貿易、軍事戰略三方面
相繼出奇制勝，快刀斬亂麻解決黃岩島對峙事件，並以
此為戰略突破口，各個應對，分而治之，逐步化解南海
危機。眼下菲律賓阿基諾三世及其政府已為中國採用政
治、經濟、軍事三步棋解決黃岩島對峙事件製造了條
件、提供了機會。

第一步棋：降低、冷卻與菲外交關係
近半年來，菲律賓駐中國大使一直空缺，至今仍然看

不到菲盡快派出大使的可能性。這表明在中菲關係處於
黃岩島對峙的緊張時期，阿基諾三世政府事實上已經把
中菲關係單方面降低到了代辦級。相反，中國駐菲前任
和現任大使一直保持同菲的外交交涉，也直接同菲外長
羅薩里奧對話談判，解決黃岩島對峙問題。然而，由於
阿基諾三世及其政府在國內煽動民族主義情緒，掀起反
華浪潮，菲不明真相的民眾，尤其反華仇華機構糾結人
群，不斷在中駐菲大使館前示威遊行，嚴重擾亂了中國
大使館的正常活動，威脅㠥中國大使館人員的人身安
全。更為嚴重的是，菲外長羅薩里奧近日公然指責中國
駐菲大使館沒有向中國政府傳達「真實信息」，菲外交
部宣佈菲律賓將暫停與中國就黃岩島問題開展新的外交
對話。這實際上意味㠥菲宣佈中止同中國的外交談判，
菲中止外交對話談判，本質上意味㠥終止同中國的外交
關係。來而不往非禮也，中國也應給予堅決外交回應，
宣佈召回駐菲大使，降低中菲外交關係，並將根據事態
發展採取進一步外交行動。這一步外交棋勢將給阿基諾
三世及其政府當頭棒喝，造成巨大的政治壓力，或有可
能迫使其改弦更張或降低同中國對抗的猖狂程度。

第二步棋：暫停同菲律賓的經貿合作
繼第一步棋之後，中國應及時跟進，出第二步棋，宣

佈暫停與菲律賓經貿方面的投資合作和項目援助援建，
暫停進口菲產品和對菲必需商品的出口。這意味㠥對菲
實施經濟制裁。菲律賓社會原本就因經濟糟糕、物價上
漲、失業率高企、恐怖活動猖獗、社會治安惡化，廣大
民眾對阿基諾三世及其政府無能無方和貪污腐敗深為不
滿，以致社會動盪和危機四伏。正是為轉移國內社會危
機，阿基諾三世無所不用其極地用無賴且卑劣的手段，
不斷地挑戰和挑釁中國。黃岩島嚴重對峙事件就是其自

找的惡果。一旦中國對菲實施經濟制裁，菲律賓經濟必
然會雪上加霜，民眾將因此更加艱困，社會也更加動
盪，甚至產生動亂。阿基諾三世及其政府勢將陷入政治
危機、政府危機、社會危機。菲律賓只有同中國和平解
決兩國爭議，和中國恢復外交和經貿關係，才是避免社
會動亂、國家悲劇的唯一明智的選擇。

第三步棋：在必要時實施小規模速戰速決
上述一、二步棋威力巨大，或有可能使阿基諾三世及

其政府狗急跳牆，孤注一擲，鋌而走險，同中國發生軍
事衝突。因為阿基諾三世自恃有美國撐腰支持，一旦和
中國發生戰爭，美國會出兵援助。阿基諾三世早已做好
準備，為自保要把美國拖下水，跟中國兵戎相見。甚至
阿基諾三世還妄想美國為鎮住中國，擺平中國，會糾結
日本、澳大利亞，甚或越南、印度等一起援助其同中國
開戰。對此，第一不足為懼，中國既要保持大無畏的精
神和高度的戰略自信，同時也要做好應對這一最壞事態
出現的充分準備，以立於不敗之地；第二，從當前上述
相關國家面臨的戰略環境、戰略態勢及各自的戰略利益
來審視，阿基諾三世幻想美國
幫助他及菲政府和中國開戰，
根本就是做白日癡夢。只要把
美國分別和中國、菲律賓的共
同利益與利害關係，放到美國
國家利益和全球戰略利益的天
平上，孰輕孰重不言而喻。也
就是說，美國決不會為了菲律
賓的些小利益，而不顧美國的
重大利益，冒兩敗俱傷風險同
中國開戰。更何況美國也完全
明白，就在其佔領菲律賓的殖
民統治時期，已承認黃岩島是
中國領土領海，黃岩島也不在
其為菲律賓劃定的海上邊界
內。再者，美菲軍事同盟關係
也排除了在菲領土領海外美出

兵為菲參戰的可能性。
更為要緊的是，今年是美國大選年，奧巴馬總統為競

選連任，決不會拿他的政治前途冒險為了小菲同大中國
開戰。不管出於什麼政治目的和利益考量，奧巴馬都不
會冒險同中國發生武裝衝突的。至於日本就更不敢，當
前，自顧不暇的野田政府哪有心思、膽量和能力支持美
菲同中國開戰呢？既然，美日都不願也不能出頭支持支
援菲同中國武鬥，那麼越南、澳大利亞、印度等就更不
會 這趟渾水了。在如此形勢下，渾水摸魚不但不可能
撈到好處，而且反會引來同中國關係發生危機，豈不自
找傷害。
由此可見，現在中國正好可利用菲任何導致衝突機會

而進行小規模局部戰爭，速戰速決，解決黃岩島危機。
這是嚴厲教訓阿基諾三世及其政府，也間接教訓越南、
日本等的絕佳戰略機遇，也是中國扭轉在南海、黃海、
東海的被動局面，突破美日韓菲越印澳等圍堵遏制中國
的戰略機遇，更是中國說到做到，立信揚威，安國安
民，富鄰安鄰的戰略機遇。機不可失，時不再來！

黃岩島事件久拖不決，正中了菲越美日印等國覬覦蠶食中國南海諸島主權海權豐富資源的下

懷，使南海局勢變得更加嚴峻、更加兇險。現在中國急需當機立斷，採取斷然行動，在政治外

交、經濟貿易、軍事戰略三方面相繼出奇制勝，快刀斬亂麻解決黃岩島對峙事件，並以此為戰

略突破口，各個應對，分而治之，逐步化解南海危機。

中國三步棋破解黃岩島對峙

黃毓民對黃洋達的偏私已經引起

「人民力量」一眾少壯派的不滿及憤

恨，終於又引發了另一次內鬥，最

終將黃洋達逐出「香港人網」，大有

向「太上黃」一顯顏色之意。在立

法會選舉前，黃毓民相信不敢再次

清黨，只能將這口烏氣吞下，將來

會否帶兵出走，與黃洋達再另起爐

灶創新黨，就不得而知。不過，先

有陶君行、接㠥有任亮憲，現在又

有黃洋達，每次黃毓民都是偏私惹

禍，因其私心而引發其創立的政黨

陷入內鬥分裂境地，這究竟是黃毓

民的問題抑或是激進派政黨的問題

呢？

立法會選舉將至，各政黨正就選舉部署作
最後安排，但剛高調宣布會在五區出選的
「人民力量」，日前再爆發一場微型「天京之
亂」。一直深受黃毓民看重及扶持的黃洋
達，日前在其網台節目上宣布離開「香港人
網」，而且語帶憤恨暗指是「被迫離開」，顯
然是心有不甘。雖然及後「香港人網」及
「人民力量」解釋黃洋達離開是因為即將要
入獄及準備9月的立法會選舉所致，但這些
理由卻未能令人信服。

黃洋達突然被炒的原因
如果說「香港人網」炒黃洋達是因為他要

入獄，首先這是太過涼薄，在這個時候不提
供支持反而要落井下石，這說得過去嗎？再
說黃入獄只幾個星期，要找人代替並不困
難，沒有必要將整個節目結束，將主持掃地
出門。而說是因為要準備立法會選舉更加令
人失笑。誰都知道「香港人網」是「人民力
量」喉舌，也是選舉的動員機器，黃洋達也
是因為做網台節目而為人認識，他要選舉比
拚地區工作不消提，唯有靠網台來提高知名
度，現時更需要增加曝光，怎可能反而結束
節目？提出這些解釋的人恐怕當其他人都是
傻瓜。
事實上，黃洋達這次被逐出「香港人網」

源於「人民力量」在選前一次內鬥。原因是
黃洋達自擔任「香港人網」主持後，立即得
到黃毓民的重點扶持，在他不肯加入「人民
力量」的前提下，竟然運用大量資源為其助
選，令黃頗為意氣風發，也對「人民力量」
一眾領導層如主席劉嘉鴻、執委兼「香港人
網」總裁陳志全等不屑一顧，在節目上對這
些執委多番批評嘲諷，其氣焰早令「人民力
量」一眾新生代極為不滿，但礙於黃毓民一
錘定音才不敢造次，但暗地裡不斷向「香港
人網」老闆蕭若元打小報告，指他為人桀驁
不馴，當羽翼已豐恐怕不會甘於人下，久而
久之，令蕭開始對黃感到不滿。
而真正觸發蕭若元及「人民力量」一眾對

黃洋達發難的觸發點，是他竟然在外面自行
組織人馬成立「熱血公民」，並將「香港人

網」及「人民力量」的支持者吸納其中，成
為其親兵，這種內部搶人的行為在所有政黨
都是大忌，結果「人民力量」等人以此為由
最終說服蕭若元，藉黃即將入獄之機將他逐
走，以免他另起爐灶。在事件中黃毓民一直
被蒙在鼓裡，在最後一刻才獲知真相，已經
無力回天，又怕為愛將抱不平而在大戰前影
響軍心，於是只有不了了之，並用自己的資
源協助愛將參選。

「人民力量」少壯不滿黃毓民
正如筆者早前所言，黃毓民對黃洋達的偏

私已經引起「人民力量」一眾少壯派的不滿
及憤恨，加上黃洋達未登天子位，已是態度
囂張高傲，動輒開罵作風與黃毓民一模一
樣，自然引起眾怒，終於又引發了另一次內
鬥，並將黃毓民愛將掃地出門，大有向黃一
顯顏色之意。反映「人民力量」一眾新生代
對於黃毓民、陳偉業這些口中說要退位讓
賢，實際上對黨內大小事項都乾綱獨斷的大
老已經不再容忍，結果黃洋達慘成第一個被
開刀的對象。
固然，在立法會選舉前，黃毓民相信不敢

再次清黨，只能將這口烏氣吞下，待選舉之
後才算，但事件並未能影響他對黃洋達的扶
植，甚至將更多資源投入其身上，將來會否
帶兵出走，與黃洋達再另起爐灶創新黨，就
不得而知。不過，先有陶君行、接㠥有任亮
憲，現在又有黃洋達，每次黃毓民都是偏私
惹禍，因其私心而引發其創立的政黨陷入內
鬥分裂的情況，這究竟是黃毓民的問題抑或
是激進派政黨的問題呢？

「人民力量」又內訌 黃毓民偏私惹禍

蒯轍元

郭中行
資深評論員
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候任特首辦聘用陳冉為項目主任，她曾是共青團團員和非香港

永久性居民身份的背景，成為少部分人歧視的借口。有公務員團

體不認同這種歧視態度，認為政府應一視同仁不問背景，確保用

人公平公正。

高級公務員協會榮譽主席蘇平治表示，基於保密和合作關係，

候任特首的私人秘書、特別助理和司機，可以繞過公開招聘程

序，聘用陳冉，並無問題，更謂如果硬要應徵者申報政黨背

景，等同變相存在打壓任何政黨的可能性，政府本身不希望存

在這方面的打壓問題。其實，非公務員聘用準則並無提及要過

問應徵者背景的要求，如以同一標準審視的話，今後聘用非公

務員時，是否也要過問應徵者是否加入過甚麼組織和政黨，從而

主觀更改聘用原則？正因聘用制度並不存在背景因素作為用人標

準，如果因為陳冉曾是共青團成員而煞有介事反覆過問她的背

景，才最不符合政府招聘時公平公正的原則。

陳冉成績優異，年青有為，本為一位深明兩地文化並具國際眼

光的人才。她跟隨候任特首梁振英多時，掌握他的政綱理念，作

為過渡人選，實無可厚非。純粹因為陳冉曾參加共青團便全然否

定她的能力，放棄任用，這不但違反歧視原則，更不符合「用人

唯才」的標準，浪費人才。

至於是否香港永久性居民擔任政府職位的問題，重點應在才能

多於居民背景。候任特首辦秘書長劉焱已指出，聘請非永久性居

民擔任政府職位，非開先例，也不是絕無僅有。事實上，公務員

事務局已表示，在處理職位申請時，會考慮有關工作所需的技能。

除陳冉外，該局自1999年至今曾批准「經濟分析及方便營商處」和

「海事處」聘請非永久居民擔任非公務員合約員工。聘用陳冉，符合

聘用制度，外界除了針對陳冉的背景，無人能挑出遴選過程的不公平

處，也無法說出陳冉力有不逮的依據。相反，屢以陳冉的背景針對

她，卻是赤裸裸的歧視，對陳冉本人非常不公。

共青團是內地先進青年的群眾組織，青少年有志加入共青團服

務社會的想法十分普遍。陳冉曾是共青團團員，服務社會，本沒

有值得質疑的地方。總而言之，少數人所以針對陳冉的背景，堆

砌出所謂「種官」的無稽之談，為候任特首辦大做文章，別無其

他，只因他們雙重標準。其實，熱心社會服務加入團體，本應表

揚鼓勵，每個應徵政府職位的有識之士，都可能加入過不少團體

和社會組織，社會應一視同仁，對所有團體一以貫之，才符合用

人唯才的標準。
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■中國最先進漁政船抵達黃岩島海域巡航執法。 新華社


